

---

# CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 20 DE JULIO DE 1809.

---

*Continúa el Resúmen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre hasta el presente.*

Con la batalla de Espinosa, y con la toma de Burgos, pareció à Bonaparte tener ya destruidos nuestros exércitos de la izquierda, y de Estremadura. Las reliquias de ambos le inspiraban tanto menos respeto, quanto tras de las del primero caminaba á marchas forzadas el cuerpo de Soult, que en el dia 16 se apoderó de Santander, y despues de los desfiladeros de S. Vicente. Bessieres que perseguía las del segundo, ocupó en los mismos dias á Aranda; y la caballería del mando de Lassalle, tenia adelantadas algunas partidas hasta las faldas de Somosierra. Apoderarse, pues, de estas gargantas fortificadas, y precipitarse luego sobre Madrid, para desconcertar la union de las provincias, deshacer el gobierno ó cautivarlo, infundir el terror y desfaliento en la masa de la nacion, enseñorearse de los importantes almacenes que contenía la corte para vestuario y furtido de los exércitos, y persuadir á los gabinetes de Europa, que la España era ya suya, puesto que dominaba la Capital: tal fué desde su entrada en Burgos el plan de Napoleon, tal el blanco de sus operaciones y movimientos militares.

Mas antes de realizar este proyecto atrevido, era preciso vencer el exército del *centro*, que componiendose de mas de 45<sup>000</sup> hombres, incorporado ya con el de *reserva*, mudó en estos dias su linea desde Calahorra y Alfaro,

á Tudela y Cascante, estendiendose ambos por la orilla del rio Queiles, y apoyando su derecha en el Ebro. Estaban allí los vencedores de Baylen, las divisiones, siempre terribles, de Aragon, que acababan de retirarse del puente de Caparroso: y teniamos buena y bastante caballeria, con trenes de artilleria respetables. Asi todas las maniobras del enemigo se dirigieron inmediatamente contra estas fuerzas, que constituian la parte mas florida de nuestro ejército. *Vencidas que sean, será un paseo*, decia Bonaparte, *el ir hasta Madrid*. Diose órden el 19 á Moncey y á Lanes, para que las atacasen por el frente, mientras Ney y Victor, estarían apostados, á espaldas de nuestra linea. *( se continuará )*

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ALEMANIA.

El estandarte de la libertad é independencia se halla ya enarbolado por todas partes en la Alemania: la insurreccion contra el tirano cunde aun en los puntos mas recònditos de aquellos payses, y el monstruo de la Córcega no puede ocultar mas tiempo los resentimientos que le devoran, ni el temor que le infunde una guerra nacional. Acostumbrado á hacer guerra á los gabinetes, y á vencer sus ejércitos, esperaba tambien esta vez obtener los mismos resultados; pero el Austria se presenta ya contra el enemigo, no solo fiada en la masa de sus ejércitos, sino en la fuerza y fidelidad de todos los vasallos de su vasta monarquía. Todos los papeles públicos hacen ver que los austriacos han tomado por modelo à los Españoles; el mismo entusiasmo, el mismo patriotismo, el mismo odio contra el vil tirano francés; la misma fidelidad y amor para con su legitimo Soberano; el mismo deseo por la conservacion de su libertad é independencia; la misma actividad para conseguir su

objeto. En sus escritos, en sus periódicos, en sus canciones patrióticas, en el entusiasmo con que se alistaban en defensa de la patria, en los donativos, &c. se echa de ver que los Alemanes han querido seguir à los Españoles en sus heróyicos esfuerzos.

Nada de esto podia ocultarse al resto de la Alemania: el odio al tirano era general, pero se hallaba oculto. Mas luego que han visto la ocasion favorable para declararse lo han hecho. El Tirol, la Saxonia, la Westfalia, el pays de Hesse, el Hanover, se hallan ya en sagrada infurreccion, y esta, semejante à las corrientes de un rio que sale de madre, inundará muy en breve todas las orillas del Báltico.

Son tantas las noticias que arrojan los papeles públicos acerca de la infurreccion, que no es facil comunicarlas todas sino por medio de extractos. En ellos ocupa el primer lugar la resolucion del valeroso Coronel *Schill*, que promete ser el restaurador de la libertad alemana, y terror del Corso. Este hombre extraordinario amaba à su patria, y por consiguiente *Napoleon* fue su enemigo. Humillada la Prusia en la última campaña, *Schill* fué perseguido, pero siempre estimado de sus conciudadanos: en su desgracia le mostraban estos todavía la estimacion à que era acreedor, y en honor fuyo habia en Berlin modas à la *Schill*.

La accion atrevida del coronel *Schill* que mandaba un regimiento de caballeria prusiana de la guarnicion de Berlin, es digna de la atencion del público. No hallando, tal vez, en la corte de Prusia mucha disposicion à la defensa comun de Alemania; quiso contribuir por sí solo à la justa causa. Salió una tarde à exercitar su tropa y no volvió à la ciudad. Al frente de sus 500 hombres pasó el Elba, tomó el fuerte de *Domitz*, donde halló 5 cañones, y apoderándose de *Anhalt-Goethen* hizo huir à

aquel pequeño soberano à Olanda. Aumentó sucesivamente sus fuerzas, y despues de haber sublevado el Hannover y haber quitado de todas partes las armas de Francia sustituyendo las de Inglaterra, estaba ya muy cerca de apoderarse de Hamburgo.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 30 de mayo.*

Sabemos con la mayor satisfaccion que el valiente y leal pueblo de Madrid no cesa de dar à conocer al intruso Rey y à su detestable corte que son vanos todos los esfuerzos con que procuran infundir los sentimientos de amor y respeto en los ánimos de los honrados Españoles. A pesar de toda la vigilancia de la policia militar, los madrileños hallan medios de manifestar el inalterable odio que tienen à sus opresores. De los innumerables pasquines que con este objeto aparecen diariamente, copiaremos, para muestra, el que sigue: *órden del dia: Napoleon en agonía.*

Sentimos que el célebre poeta y zeloso patriota Cienfuegos ha sido arrestado y conducido à Bayona.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

Las mismas gazetas de Madrid anuncian que los ingleses amenazan de nuevo las costas de Vizcaya, y que han tratado de desembarcar en Bermèo.—Sigue el espíritu de patriotismo en las provincias septentrionales, sin entibiarse las armas de los bárbaros. Entre las cartas últimamente interceptadas hay una del general Thouvenaut al mariscal Jourdan, fecha en S. Sebastian à 16 de mayo. " Se han manifestado, le dice, algunos *bandidos* àcia " Oyarzun, que han baxado de Navarra, y se les está " persiguiendo... El movimiento retrógrado del general " Bonnet ha ocasionado en Santander demostraciones de

„ parte de los habitantes, que prueban que esta ciudad  
 „ se halla todavia muy adicta al partido de los infur-  
 „ gentes: queda castigada con una contribucion y con  
 „ algunas prisiones. „

Un oficial de marina prisionero en Zaragoza, tomó partido por el rey José; y se le destinó desde Pamplona al Ferrol. Pasando por San Sebastian no hallò (en premio de su nuevo vafallage) el menor auxìlio, ni aun para comer, en las autoridades ni en los vecinos del pueblo. En 2 de mayo dirige al comandante de marina el siguiente memorial, que tambien se ha interceptado. „

„ Manifestè à V. S. à mi llegada desde Pamplona una  
 „ órden de S. M. para pafar al Ferrol à seguir mis ser-  
 „ vicios en la real armada; y que no tenia medios para  
 „ profeguir mi viage ni aun para subsistir, pues habi-  
 „ endo sido hecho prisionero en la rendicion de Zara-  
 „ goza, y perdido todo mi equipage y tres caballos en  
 „ mi conduccion desde dicha ciudad à Pamplona no me  
 „ quedaba recurso alguno: me contestó V. S. que no te-  
 „ nia fondo para auxiliarme: me he valido de todos los  
 „ medios posibles, y finalmente alcancè de esta justicia  
 „ la comida. Pero careciendo ya de este recurso, y sien-  
 „ do enteramente opuesto al honor de un militar que  
 „ ha procedido con el que caracteriza à un oficial de  
 „ marina, el subsistir mendigando; espero que si no pue-  
 „ de V. S. auxiliarme se sirva darme una cuerda para  
 „ acabar con una exìstencia que abomino. „

*Cádiz 18 de junio.*

Hoy ha entrado en este puerto, procedente de Rivadeo y Vivero el Quechemarin español Nra. Sra. de la Caridad. Dice su capitan, Antonio Garcia de Presno, que el 24 del próximo pasado falió del primer puerto y el 11 del corriente del segundo, distante tres leguas

del otro: que á su salida entraron aquel dia á las 12 unos mil franceses en él, donde hicieron mansion tres dias, huyendo luego hacia Mondoñedo: que á la salida del segundo puerto pasó á Rivadeo, en donde no habia ya franceses, y si solo una pequeña partida española: que en todo el Principado de Asturias habrá de cinco á seis mil hombres, los quales ocupaban los puntos de Gijon, Oviedo, y Avilés; que el General Ballesteros perseguia á estos cuerpos, intimando á Oviedo que aprontase 160 raciones, con cuyo motivo lo evacuaron los enemigos, ocupando sus alturas; en esta retirada perdieron 500 hombres y 2 cañones violentos: y que, segun el entusiasmo de los naturales, se esperaba el pronto exterminio de los enemigos.

D. Antonio Enriquez, que ha venido de pasage en el mencionado buque, diciendo lo mismo que el capitán, añade: que el domingo 10 del corriente encontro en el camino real de Gijon al patron de la falúa de Castropól, quien le dixo que el miércoles 7 habia estado en el dicho puerto de Gijon por comision del administrador de rentas de aquel puerto, que se hallaba en la ria de Bares á informarse del estado de aquella costa, y hallò que los enemigos en número de 200 hombres habian evacuado aquel puerto embarcandose en lanchas, y que tuvieron que arribar á Rivadesella á causa de una fragata y un bergantin de guerra ingles, en cuyo parage fueron hechos prisioneros por 500 españoles entre tropa y payfanage: y que en la villa de Avilés solo habia 100 franceses, que al parecer se dirigan por tierra á buscar los que estaban en Oviedo.

*Resumen de las noticias que corrian en Cádiz el dia 3 de Julio de 1809.*

Ayer anclò en esta Bahía el Navio de guerra nonbrado Algeciras procedente de Porstmout en Inglaterra los efectos que trae por cuenta de nuestro gobierno consis-

ten en 300 vestuarios de soldados; 20 sillas de caballos, polvora, y otras muchas municiones.

El Quartel general del Ejército de Venegas el 29 de Junio estaba en Santa Cruz de Mudela, y las avanzadas de su adversario Sebastiany se habian adelantado hasta Manzanares, distante de una, á  $\frac{1}{2}$  legua de uno al otro: dicese, que nuestros regimientos de caballeria de Farnecio, y Burgos se habian distinguido en esta escaramuza que tuvieron con los enemigos; y á no ser por la equivocacion sobrevinida en aquella misma noche de creerse enemigos los que eran amigos y batirse un regimiento con el otro, las ventajas hubieran sido mas señaladas, pero apesar de esta desgracia la tuvieron sobre los franceses.

El ejército de Victor se hallaba el mismo dia 29 á 9 Leguas del Puente Almaraz en el Tajo, =El de Cuesta ya habia pasado este rio en aquella fecha; y solo restaba el vagage, y equipages que todavia estaban en la parte de acá.

En Cadiz no se tienen noticias circunstanciadas de los movimientos del ejército Ingles del mando de Wellesley, solo hay cartas del mismo dia 29 de Junio en las que dice que su Quartel general lo tenían en Placencia, Provincia de Castilla la Vieja, pero subsiste la duda de si se unirá, ó no al ejército de Cuesta.

Por ultimo; como se advierte, que todos los ejércitos franceses estan en movimiento dejando casi abandonadas las Plazas fuertes que tenían en Galicia, y en Asturias sin que para ello se les estreche por parte de los españoles y han emprendido nuevamente el sitio de Gerona en Cataluña, todo esto da margen á creer que la idea del enemigo sea abandonar la parte Occidental de España y hacerse firme en la Oriental desde el rio Hebro para alla pudiendo de este modo sacar tropas para embiarlas al Norte.

En Cádiz se imprimió el 3 del corriente la siguiente composición del célebre Poeta D. Juan Bautista Arriaza.

## A LAS BANDERAS INGLESA Y ESPAÑOLA

*cruzadas en el testero de la sala en que  
el General Nava convida á los  
Comandantes Ingleses.*

### EPIGRAMA.

**A**si enlazadas, y jamas opuestas  
las Britanas Banderas y Españolas,  
siempre del Corso á la ambicion funesta  
descuelen por los campos y las olas!

---

Solo á esa doble insignia corresponde  
dar vuelta, ufana, al Orbe agradecido,  
mientras en Francia el tricolor se esconde  
triste blason del mundo envilecido.

---

Grata á un tiempo á los fuertes Españoles  
¡ó noble insignia! y los Ingleses bravos,  
en la feliz comarca en que tremoles  
bastarás á anunciar que no hay esclavos.

---

Del continente, en fin, verás lanzado  
el Corso monstruo á su infernal destino;  
ya que el valor Inglés ha decretado  
que no será jamas monstruo marino.

**CON SUPERIOR PERMISO:**

---

Por Miguel Angel Bazzanti, Impresor de la Junta